

Reconocimiento del Instituto Colombiano del Sistema Nervioso-Clínica Montserrat como Hospital Universitario¹

El Instituto Colombiano del Sistema Nervioso-Clínica Montserrat nació hace 72 años con el objetivo de brindar servicios de asistencia integral para pacientes, familias y comunidad, en el área de psiquiatría y salud mental. Durante los primeros años de su funcionamiento, se ha consolidado como una clínica innovadora y líder en el entendimiento de lo explícito e implícito de las problemáticas psiquiátricas, abanderando la atención alejada del estigma y del modelo manicomial imperante en su momento.

Se ha trabajado desde su fundación, con un enfoque académico y psicodinámico centrado en la autorreflexión constante sobre los procesos mentales y ambientales que determinan el funcionamiento humano. De esta manera, garantiza una comprensión integradora de los diferentes factores que impactan en el psiquismo con base en sólidos principios teóricos del funcionamiento mental, tanto en la atención del paciente y sus familias como en el proceso formativo de los estudiantes de diferentes niveles de formación.

Su modelo asistencial funciona tendiendo puentes a través del constante diálogo científico y humanizado entre los múltiples actores del sistema y sus visiones, por lo cual se ha consolidado como un sistema abierto, en el cual la perspectiva de cada miembro del equipo enriquece de manera sinérgica la comprensión y la atención.

Desde su fundación, la Clínica Montserrat se ha fortalecido como un centro de formación en varias áreas de la salud mental y la psiquiatría, resaltando su compromiso en



participar en la enseñanza a profesionales que sean capaces de dar respuesta a los desafíos en la atención de los pacientes y sus familias, así como en brindar solución a las diversas necesidades en este campo en nuestro país y en el mundo.

Fruto de esta esencia académica institucional, se crea uno de los primeros programas de Especialización en Psiquiatría en el país en 1974, con la aprobación académica de la Universidad El Bosque en 1982, para el cual se consolida como escenario de práctica base y se constituye en el primer convenio docencia-servicio de ambas instituciones, así como en la primera especialización médico-quirúrgica de dicha IES.

Dentro de los procesos misionales, se encuentra el académico y el investigativo, que ha permitido la gestión adelantada con la cual se ratifica el compromiso con la generación de conocimiento y la formación de profesionales como instrumento para el fortalecimiento de la atención en la salud mental en el país.

Esto ha llevado a consolidar el trabajo formativo con diez instituciones de educación superior,

¹ Diego Francisco Vargas Chávez, Coordinador Docente, Clínica Montserrat.



El Instituto Colombiano del Sistema Nervioso - Clínica Monserrat es el primer Hospital Universitario especializado en salud mental del país

por medio de convenios de docencia-servicio, con catorce programas de pregrado que se encuentran acreditados, programas de posgrado y siete programas de especialidades médico-quirúrgicas, entre las que se encuentra la Especialización en Psiquiatría en convenio con la Universidad El Bosque, del cual se consolida como un escenario de práctica base y que ha permitido formar 279 psiquiatras a la actualidad.

En lo investigativo, el compromiso se evidencia en el grupo de investigación PSIMONART, el cual recibió el reconocimiento como grupo de investigación en categoría B como resultado de la Convocatoria 894 de 2021 para el Reconocimiento y Medición de Grupos de Investigación de MinCiencias, vinculación a dos redes de investigación, un semillero de investigación en el que participan estudiantes y docentes de diferentes áreas y niveles de formación, con publicaciones en revistas indexadas y reconocimientos en eventos científicos.

Hace aproximadamente seis años que iniciamos con el camino que nos permitiera consolidar y ratificar el compromiso que tiene el Instituto con la formación de profesionales como un camino en la generación de conocimiento, una responsabilidad social con el país para fortalecer la adecuada atención a las necesidades en salud y enfermedad mental, así como para atender al llamado de la importancia de investigar en estas áreas.

Desde el año 2017, por medio de una planeación estratégica, se tomó la decisión de iniciar el camino hacia la acreditación en salud como un medio para lograr que nuestros procesos institucionales se presten con calidad superior, aunado a la intención de fortalecer el aspecto académico institucional y lograr así ser un Hospital Universitario.

El camino hacia el fortalecimiento de los procesos y la calidad en la atención, la formación y la investigación ha llevado al otorgamiento de la acreditación en salud por parte de ICONTEC, el 22 de agosto de 2022, y el reconocimiento como Hospital Universitario por medio del Acuerdo 245 de 2023, por la Comisión Intersectorial para el Talento Humano en Salud (CITHS) del Ministerio de Salud y Protección Social y el Ministerio de Educación Nacional.

Tener el reconocimiento como Hospital Universitario representa el desafío que nos hemos planteado de manera estratégica, la ratificación de la vocación académica en cada persona que tiene un contacto con la institución, la enseñanza de alta calidad, así como el compromiso en la generación y transferencia de conocimiento.

Por esta razón, nos llena de orgullo decir que somos el primer Hospital Universitario especializado en salud mental del país, por medio de lo cual confirmamos nuestro compromiso en seguir participando en la educación y la investigación. Estamos seguros de que una de las maneras para impactar la transformación de un país, con el fin de atender los requerimientos actuales en salud mental, es por medio de la educación.